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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
VAN 14 INDEPENDIENTES POR UNA CANDIDATURA 
Por Paulina Rosales 
Al menos 14 personas presentaron su manifestación de intención para contender como candidatos independientes 
en el proceso electoral 2021; entre estas, se encuentran el actual presidente municipal de Tequisquiapan, José 
Antonio Mejía Lira, quien iría por la reelección y Gaspar Trueba Moncada, ex encargado de despacho de la 
delegación federal del Trabajo y quien contendrá para la alcaldía de Colón. De acuerdo con el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), al corte de las 13:45 del 15 de diciembre, último día para que los aspirantes 
presentaran su intención, se registraron aspirantes para los municipios de Tequisquiapan, Corregidora, Arroyo 
Seco, Jalpan de Serra, Pinal de Amoles, Pedro Escobedo, Ezequiel Montes y Colón. Para Corregidora, manifestó su 
intención Saúl Morales Morales; para Arroyo Seco Juan Antonio Torres Balderas; para Jalpan de Serra, Jesús Uribe 
Yáñez y Efraín Muñoz Cosme; para Pinal de Amoles, Alfredo Aguilar Velázquez, para Pedro Escobedo, Alma Fabiola 
Vázquez Morales y Sergio Hernández Uribe. Mientras que, para Ezequiel Montes se registró Edgar Jiménez Trejo y 
para Colón Gaspar Trueba Moncada. DISTRITOS LOCALES. En el caso de los distritos locales, presentaron su 
manifestación de intención la diputada Elsa Méndez Álvarez, actual legisladora del distrito VI y quien iría por la 
reelección; y para el distrito tres, correspondiente a Querétaro, Carlos Ramírez Álvarez y María de los Ángeles 
Martínez Granados. Por último, para el distrito 13, correspondiente a Santa Rosa Jáuregui y Querétaro, se registró 
Mónica Trejo Pérez.  Cabe recordar que, de acuerdo con el calendario electoral, del 14 de enero al 12 de febrero, 
serán los procesos de pre campaña y obtención de respaldo de la ciudadanía para los candidatos independientes. 
(DQ 1 y 2) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/sancionaran-por-simulacion-a-candidata-independiente-
2532875.html 
 
SIGUEN LLEGANDO AL IEEQ INTERESADOS EN CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
Continúan llegando al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) manifestaciones de intención para 
contender en las elecciones del 2021 a través de una candidatura independiente. Con corte a las 13:45 son 10 las 
manifestaciones las que han presentado, 10 para alcaldía y 4 para diputaciones locales. Para alcaldía presentaron: 
José Antonio Mejía Lira, para Tequisquiapan; Saúl Morales Morales, para Corregidora; Juan Antonio Torres 
Balderas, para Arroyo Seco; Jesús Uribe Yáñez, para Jalpan de Serra; Alfredo Aguilar Velázquez, para Pinal de 
Amoles; Alma Fabiola Velázquez Morales, para Pedro Escobedo; Sergio Hernández Uribe, para Pedro Escobedo; 
Efraín Muñoz Cosme, para Jalpan de Serra; Edgar Jiménez Trejo, para Ezequiel Montes y Gaspar Ramón Trueba 
Moncada, para Colón. Para diputación se recibieron manifestación: Elsa Adané Méndez Álvarez, para el distrito 6; 
Carlos Ramírez Álvarez, para el 3; María de los Ángeles Martínez Granados, para el 3 y Mónica Trejo Pérez, para el 
13. Cabe recordar que cuando concluya el día cerrará el periodo para manifestar interés por contender. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/siguen-llegando-al-ieeq-interesados-en-candidaturas-independientes/ 
 
 
 
 

https://queretaro.quadratin.com.mx/siguen-llegando-al-ieeq-interesados-en-candidaturas-independientes/
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DAVID ROQUE BUSCA CANDIDATURA INDEPENDIENTE 
Por Rosalía Nieves 
David Roque Hernández, habitante de San Juan del Río, llevó a cabo su registro ante el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) e Instituto Nacional Electoral (INE), como aspirante a participar bajo la candidatura 
independiente a la Presidencia municipal sanjuanense durante la próxima contienda electoral. Habiendo elegido 
como fecha el último día para los registros, David Roque Hernández dio a conocer que del 1 al 15 de diciembre se 
llevó a cabo el plazo para la presentación de la manifestación de intención a las candidaturas independientes a la 
gobernatura, Presidencias municipales y diputaciones locales. Posterior a este paso, aseguró que se buscará contar 
ahora con el respaldo de la ciudadanía del 14 de enero al 12 de febrero del 2021, una vez concluido dicho periodo, 
se buscará contar con la declaratoria de validez para su aspiración, misma que tendrá como fecha límite el 31 de 
marzo. “Mi registro lo hice hoy, lo hice primeramente a través de una plataforma que es el registro nacional de 
candidatos y candidatos por parte del INE, y posteriormente se entregan los documentos en los consejos 
municipales o en su caso en el consejo estatal, me registré como candidato a Presidente municipal para el próximo 
proceso electoral, la idea es ser Presidente municipal”. Finalmente comentó que buscará tener un buen desempeño 
entre la población sanjuanense en aras de tener un buen respaldo del electorado y participar en el proceso 
electoral del 2021 a través de la boleta electoral como candidato a la Presidencia municipal. (ESSJR 1 y 4) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/david-roque-busca-candidatura-independiente-candidato-pri-
registro-ine-elecciones-noticias-san-juan-del-rio-6137054.html 
 
PRESUPUESTO 2021 
 
[ME LLEVA EL DIABLO] LA DESCONFIANZA: BUROCRACIA ELECTORAL Y PARTIDOS MILLONARIOS CON 
ELECTORES POBRES 
Por Alejandro Guillén 
El IEEQ recibirá en el 2021, 445 millones de pesos para gastarlos en la organización del Proceso Electoral 2020-
2021, en el que se renovarán 437 cargos, entre los que destacan la gubernatura del estado de Querétaro, las 25 
diputaciones locales y las 18 presidencias municipales. 445 millones de inversión en la organización de la elección 
de 437 cargos de elección popular. Es mucho. El presupuesto del IEEQ en 2021, año electoral, aprobado por la 
Cámara de Diputados crece casi el 70 por ciento respecto a la última elección de 2018, cuando el presupuesto 
aprobado fue de 276 millones de pesos, mientras que en este año 2020, el presupuesto aprobado y que ejerce el 
IEEQ es de 166.4 MDP. El voto, a los queretanos en 2021 nos costará —cada uno— cerca de 400 pesos, si es que 
acudieran a las urnas 1.5 millones de votantes, pero el costo del voto puede elevarse porque a menor participación, 
mayor el costo. Históricamente, en la entidad vota entre el 60 o 65 por ciento del padrón en elección de 
gobernador. Con el virus de la duda del tremendo gasto, se les suma el virus del Covid-19, y veremos si los 
integrantes del IEEQ y los partidos políticos se ponen creativos tanto para promocionar el voto como para hacer 
campañas, o solo van a dilapidar los recursos. Para el caso electoral, los costos más negativos se localizan, más allá 
de la desconfianza ciudadana, en el desmedido crecimiento de las burocracias electorales, con el consecuente 
incremento de los costos de operación de estos organismos. Las grandes rebanadas del pastel presupuestal para 
las elecciones son devoradas entre la burocracia del IEEQ —185 millones para ellos—, los consejeros ganan arriba 
de los 100 mil pesos sin contar con las prestaciones como son los viáticos y gastos de representación, aguinaldo, 
vacaciones; y los directores y coordinadores andan entre los 60 y 80 mil pesos. En año electoral se dan una 
“compensación” los consejeros y todo el personal del IEEQ por el “incremento” de la “carga de trabajo”, pero en los 
años posteriores y anteriores, cuando no hay elecciones, nunca se quitan parte del salario “por descarga de 
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trabajo”. Por su parte, los partidos políticos se llevarán 149 millones de pesos; entre el IEEQ y los partidos, se 
llevan 334 millones de los 437. Una barbaridad. ¿Crisis, cuál crisis? El 2021 se espera que sea un año difícil en 
materia económica, los bolsillos de los ciudadanos se verán afectados como consecuencia de la crisis sanitaria. Eso 
será para los ciudadanos comunes, para los ciudadanos de a pie, no así para los partidos políticos y la burocracia 
electoral en la entidad. La “democracia” es cara en Querétaro, a los 149 millones de pesos que recibirán los 
partidos, de los 437 destinados al proceso electoral, súmele lo que recibirán por parte del INE o de las dirigencias 
nacionales. Así, un partido como Fuerza México, que recién obtuvo su registro, o Redes Sociales Progresistas, 
recibirán unos 10 millones de pesos para sus campañas, más lo que se acumule, y fácilmente tendrán unos 20 
millones de pesos para gastarlos en campañas. Ahora imagine cuánto van a gastar el PAN, PRI, Morena. Cientos o 
hasta miles de millones entre los tres. Al tiempo. No puede existir burocracia electoral rica y electores pobres.  
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/me-lleva-el-diablo-la-desconfianza-burocracia-electoral-y-partidos-
millonarios-con-electores-
pobres?utm_campaign=shareaholic&utm_medium=facebook&utm_source=socialnetwork 
 
SESIÓN DE CONSEJO GENERAL 
 
DESIGNA CONSEJO GENERAL AL TITULAR DE LA SECRETARÍA EJECUTIVA DEL IEEQ  
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) designó, por unanimidad de votos, al 
Maestro Alejandro Pérez Espíndola como Titular de la Secretaría Ejecutiva, conforme al dictamen emitido por la 
Comisión transitoria para la designación de las personas titulares de las áreas ejecutivas de dirección y técnicas de 
este organismo electoral. Lo anterior, en apego a la normatividad aplicable y como resultado del proceso por el que 
la Comisión verificó que la persona propuesta por el Consejero Presidente del Instituto, Gerardo Romero 
Altamirano, cumpliera con los requisitos legales para el desempeño del cargo. Como parte del procedimiento, se 
llevó a cabo la valoración curricular y la entrevista a quien fungía como Encargado de Despacho de la Secretaría 
Ejecutiva del IEEQ, quien reunió los criterios de imparcialidad, profesionalismo e idoneidad. Previo a la votación y 
toma de protesta del funcionario, el Consejero Presidente señaló que Pérez Espíndola es la persona idónea para el 
cargo, toda vez que cuenta con experiencia probada en la materia, así como amplio conocimiento de la agenda 
institucional, las áreas operativas del IEEQ y la relación con el Instituto Nacional Electoral (INE). De igual manera, 
las Consejerías Electorales y representantes de partidos políticos ante el Consejo General destacaron la formación 
académica, la trayectoria profesional y la capacidad de quien se desempeñó como Secretario Técnico adscrito a la 
Presidencia durante cinco años, para realizar con eficacia y eficiencia las funciones jurídicas y administrativas 
correspondientes a la Secretaría Ejecutiva. La Secretaría Ejecutiva tiene entre sus funciones el desarrollo de las 
sesiones y el seguimiento al cumplimiento de los acuerdos del órgano superior de dirección, la sustanciación de los 
medios de impugnación en contra de actos o resoluciones del Consejo General, ejercer la fe pública electoral, 
realizar la función de la oficialía electoral, entre otras. En la sesión extraordinaria virtual también se tomó protesta 
a Joel Rojas Soriano, como Representante Suplente del Partido Acción Nacional (PAN), ante el órgano colegiado. Se 
contó con la participación de las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno 
y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José 
Eugenio Plascencia Zarazúa; así como las representaciones de los partidos políticos: Vidal Navarrete Cerda del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), Adolfo Camacho Esquivel del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), Jorge Alberto Llamas Blanco de Movimiento Ciudadano (MC), Ricardo Astudillo Suárez del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), Norman Fernando Pearl Juárez de Morena, Ángel César Zafra Urbina del Partido del 



 
 

MIÉRCOLES 16 DE DICIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 

 

Trabajo (PT), Ma. Concepción Herrera Martínez de Querétaro Independiente (QI) y Anahí Carolina Ramírez Ayala 
del Partido Encuentro Solidario (PES). 
 
https://www.vbmedia.com.mx/post/designa-consejo-general-al-titular-de-la-secretar%C3%ADa-ejecutiva-del-
ieeq 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/el-ieeq-designa-su-nuevo-secretario-ejecutivo 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/perez-espindola-titular-de-la-secretaria-ejecutiva-del-ieeqcomunica 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
NACIDOS EN AGOSTO Y SEPTIEMBRE INTEGRARÁN MESAS DIRECTIVAS DE CASILLA. Los ciudadanos que 
nacieron en agosto y septiembre serán convocados para integrar las mesas directivas de casilla y contar los votos 
en el proceso electoral federal y concurrente 2020-2021 del próximo 6 de junio, informó el Instituto Nacional 
Electoral (INE), con base en el resultado obtenido en el sorteo realizado este martes en sesión de Consejo General. 
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, dijo que este procedimiento es uno de los más 
importantes del proceso electoral, pues representa la “cadena de confianza de las elecciones”, para asegurar la 
selección de más de 1 millón 469 mil personas que habrán de fungir como funcionarios de casilla. (CQRO)  
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
“NO EXISTIÓ ACERCAMIENTO ENTRE PRI Y PAN PARA ALIANZA” 
Por Zulema López  
No existió acercamiento entre PRI y PAN para tratar de concretar una alianza electoral en Querétaro, lo que 
seguramente se debió a que el tricolor considera tener posibilidades para ganar en la entidad, consideró el 
secretario del Comité Estatal del blanquiazul, Martín Arango. Lamentó las declaraciones del dirigente de aquel 
partido, en las que calificó al PAN de soberbio y lo responsabilizó porque en la entidad no se replicó la alianza que 
sí se registró entre ambos partidos a nivel nacional. (EUQ 2) 
 
“COMPETITIVIDAD” DEFINIRÁ A CANDIDATURA 
Será la competitividad de los aspirantes, la que defina quién será candidato a la gubernatura del estado, afirmó 
Martín Arango, secretario general del PAN, luego de resolver la Sala Superior del tribunal Electoral federal que los 
partidos políticos deben postular a mujeres en siete de las 15 gubernaturas que se renovarán en el 2021. (DQ 6) 
 
EL PAN HARÁ UN ESFUERZO PARA TENER EL MAYOR NÚMERO DE CANDIDATURAS DE MUJERES: AGUSTÍN 
DORANTES 
Por Leticia Jaramillo  
Luego que el TEPJF diera marcha atrás a la resolución del INE para que los partidos políticos apliquen la paridad 
de género en las candidaturas para las gubernaturas, el diputado Agustín Dorantes declaró que el PAN se esforzará 
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para lograr el mayor número de candidaturas de mujeres porque eso enriquece la democracia. Y esperará la 
publicación de la sentencia del Tribunal porque no hay suficiente claridad y certeza en esta revocación. (N 6) 
 
SIN DEFINIR, CANDIDATURA DE PALACIOS 
Aún no hay una definición de sí contendrá por alguna candidatura para el 2021, enfatizó la diputada local por PAN, 
Tania Palacios, quien subrayó: “en este momento, soy diputada local”. (DQ 6) 
 
PRI  
 
FORTALECEN DESARROLLO ESTATAL 
PAUL OSPITAL, participó en cursos de capacitación con los cuadros priistas de Querétaro. Indicó que se debe 
apostar por la preparación y el profesionalismo. LUPITA CÁRDENAS, anunció que buscará ser la candidata del 
partido para la presidencia municipal de El Marqués. MARÍA ALEMÁN, encabezó, junto con Ricardo Aguilar, 
secretario de Organización del Comité Ejecutivo Nacional, reuniones con priistas del municipio de Querétaro para 
afinar detalles de los próximos comicios electorales. (AM 6, 7 y 8) 
 
MORENA 
 
LASTIMOSO QUE NO SE PRIVILEGIE EL TRABAJO DE LAS MUJERES: JESÚS MÉNDEZ 
Por Leticia Jaramillo  
El dirigente estatal del partido Morena, Jesús Méndez, declaró es inédito que el TEPJF de manera continua se meta 
en situaciones internas de partido, lo que sí lástima es que no se privilegie el trabajo de las mujeres, 
particularmente en política. “Me parece que habría que analizarlo, estudiarlo y en todo caso revertir la 
controversia que está ahí, suscitándose particularmente por el Tribunal”, añadió el líder de Morena. Mencionó que 
localmente para elegir al candidato o candidata al gobierno de Querétaro, la convocatoria deja abierto el espacio, 
hombre o mujer, y desde esa perspectiva Morena está cumpliendo cumplimos con la expectativa de las mujeres, 
“pero al final es menester que la Comisión Nacional de Elecciones de Morena, tenga que determinar qué rumbo 
tomar porque eso es lo fundamental y ya debe tomar una decisión”. (N 6) 
 
QI 
 
PLANEA QI ESTRATEGIA PARA SAN JUAN DEL RÍO 
La tarde este lunes la dirigente del partido Querétaro Independiente, Connie Herrera se reunió con la militancia y 
representación del Partido de la Gente, Alberto Guerrero para delinear la estrategia para San Juan del Río. Se prevé 
que el actual regidor Juan Camacho mejor conocido como “Juan Rock”, sea postulado a la candidatura del 
municipio de San Juan del Río. Sin embargo, se esperarán los momentos de registro, el cual, recordó, está abierto a 
toda la sociedad. El Partido Querétaro Independiente se consolidó como una real opción en aquella demarcación 
con más de 16 mil sufragios en la zona de San Juan, Pedro Escobedo y Amealco y en la zona metropolitana del 
Estado se logró casi 50 mil votos para diputaciones, es decir, más de 60 mil votos a favor de una nueva opción 
política, lo que representa una gran respuesta de las queretanas y queretanos que permitió colocar una diputada 
local y un regidor, los cuales han realizado un trabajo extraordinario en la representación de la gente. (PA) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CERRAR OTRA VEZ LA ECONOMÍA SERÍA MORTAL 
El sector patronal ve venir decisiones drásticas ante el alto nivel de casos activos de covid-19 y adelanta su rechazo 
a un eventual regreso al encierro que obligue al cierre. (DQ principal) 
 
N: BALACERA EN SJR 
Otro triple homicidio se registró ayer, en SJR, donde sujetos armados y con uniformes oscuros similares a los de 
alguna corporación policial, a bordo de dos camionetas, una panel tipo pasajera en color gris y otra blanca Ford 
Pick- up tipo Lobo, abrieron fuego contra los sujetos donde se construye un pozo de agua, de acuerdo a versiones 
extraoficiales. (N principal) 
 
AM: DENUNCIAN LA ESCASEZ DE MEDICINAS ANTICOVID-19 
Sindicato y Secretaría de Salud del Estado advierten falta de fármacos requeridos para intubar a pacientes. Pérez 
Rendón dijo que recurren a sustitutos. (AM principal) 
 
PA: MARTES NEGRO EN QUERÉTARO 
Seis personas fueron acribilladas en menos de 48 horas. No fue en Apaseo ni algún poblado de Hidalgo. Pasó en 
Querétaro en dos hechos distintos. (PA principal) 
 
EUQ: INEGI: 7.8% DE MENORES DE EDAD, EN TRABAJO DE RIESGO 
El 7.8% de los niños, niñas y adolescentes queretanos, con edad de 5 a 17 años, se ocupó durante 2019 en trabajos 
prohibidos o peligrosos, dio a conocer el Inegi. (EUQ principal) 
 
CQRO: APRUEBA MUNICIPIO DE QUERÉTARO PRESUPUESTO DE EGRESOS POR 4 MIL 808 MDP 
En sesión ordinaria de cabildo, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó el Presupuesto de Egresos para el ejercicio 
fiscal 2021, que será de 4 mil 808 millones de pesos, mismo que, de acuerdo con el presidente municipal Luis 
Bernardo Nava, es austero pero responsable y permitirá el funcionamiento de los servicios y programas e, incluso, 
la creación de nuevos. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PREPARA PALACIOS KURI INICIATIVA EN FAVOR DE LA SALUD MENTAL EN QUERÉTARO 
La diputada en Querétaro por el PAN, Tania Palacios, adelantó que prepara una iniciativa con organizaciones 
civiles y de jóvenes, para abordar el tema de la prevención del suicidio y la atención de problemáticas emocionales 
y mentales, en el marco de la pandemia por COVID-19. (CQRO 1 y 4, RQ, LDH) 
 
COLOCARÁN 20 FRASES PARA REFLEXIONAR 
Un total de 20 frases se colocarán a lo largo de las avenidas principales de Querétaro, como parte de la actividad 
“Letras de Ciudad, emociones en pandemia” y que busca generar una reflexión sobre las consecuencias el Covid-19, 
y en donde, participarán diferentes artistas queretanos. informó la diputada Tania Palacios. (DQ 6, N 7)  
 
 
 



 
 

MIÉRCOLES 16 DE DICIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 7 

 

FORTALECEN DESARROLLO ESTATAL 
HUGO CABRERA, celebró la aprobación en comisiones y en pleno del Congreso de su iniciativa de Ley de Atención 
a Migrantes. LAURA POLO, se involucró en capacitaciones de proyectos productivos en la localidad de Los Juárez, 
en el municipio de Cadereyta. ABIGAIL ARREDONDO, presentó en el Congreso estatal la reforma integral al Código 
Urbano de Querétaro. Agradeció a la Secretaría estatal de Obras Públicas y a los diputados Beatriz Marmolejo, 
Ricardo Caballero y Jorge Herrera por el trabajo conjunto. PALOMA ARCE, acompañó al colectivo Defensoras 
Digitales Querétaro, quienes le solicitaron su intervención para agilizar los trámites de aprobación de la Ley 
Olimpia en la Cámara de Diputados. (AM 6, 7 y 8) 
 
PROTECCIÓN A INFANCIA Y COMBATIR VIOLENCIA DE GÉNERO, PRIORIDADES LEGISLATIVAS: SONIA 
ROCHA 
Como parte de su 2do Informe de Actividades Legislativas, la Diputada Federal del PAN por el 1er Distrito de 
Querétaro, aseguró que durante este año le ha dado prioridad a las reformas encaminadas a la erradicación de la 
violencia de género y la protección de las niñas, niños y adolescentes. (EQNO) 
 
FORTALECEN DESARROLLO ESTATAL 
MAURICIO KURI GONZÁLEZ, insistió en establecer iniciativas como un seguro de desempleo, ingreso básico 
universal y un apoyo a las micro, pequeñas y medianas empresas. GILBERTO HERRERA, aprobó en el Senado la Ley 
General de Educación Superior. Precisó que sólo 8 niños de cada 100 que ingresan a la primaria logran acabar sus 
estudios universitarios. FELIPE MACÍAS, entregó apoyos en la capital del Estado; en Hércules, para para fomentar 
el deporte en menores de edad y jóvenes; en el Fraccionamiento Carolina, reflectores de luz. También acudió a la 
colonia Palmas. LUPITA MURGUÍA, presentó reservas a la Ley General de Educación, porque, dijo, el dictamen no 
garantiza la gratuidad de la educación en este nivel al sujetar a la disponibilidad presupuestal. (AM 6, 7 y 9) 
 

PODER JUDICIAL 
 
TSJ SALE DE VACACIONES, ESTE VIERNES 
Este viernes saldrán de vacaciones el 80 por ciento de los trabajadores del Poder Judicial de Querétaro, informó el 
Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), José Antonio Ortega Cerbón. Señaló que el regreso se 
tiene previsto para el 11 de enero del 2021, toda vez que se mantendrán guardias en oficinas de consignaciones y 
pensiones. Recordó que de acuerdo a como estaba establecido hace un año el segundo periodo vacacional, el Poder 
Judicial tendría que regresar el 6 de enero, sin embargo, se han adicionado tres días por cuestiones de la pandemia. 
(PA) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PEÑAMILLER A FAVOR DE LA SEGURIDAD 
El gobernador Francisco Domínguez Servién entrega equipos y uniformes a elementos de SSPM-Peñamiller que 
dignicará el trabajo diario de la corporación, además de entregar materiales de sanidad para reforzar en estos 
momentos las labores de prevención durante la emergencia sanitaria por el COVID-19. (VI) 
 
FDS, CON MAYOR APROBACIÓN QUE AMLO EN QUERÉTARO 
Se publica una imagen con una gráfica con la evolución de la aprobación de autoridades, elaborada por Consulta 
Mitofsky). (N 2) 
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REVISAN PROGRAMA DE APOYO EN TRANSPORTE PARA ESTUDIANTES 
Por Marittza Navarro  
Las autoridades estatales revisarán el programa de apoyo al transporte público para estudiantes, a fin de 
identificar si es posible apoyar a quienes sí han tenido alguna actividad académica presencial, aún sin clases en las 
aulas. Alfredo Botello, titular de la SEDEQ reconoció que hay jóvenes que han acudido a actividades de laboratorio 
o para dar continuidad a alguna investigación, lo que requiere usar el transporte. (...) Aseguró que existe el 
compromiso del gobernador Francisco Domínguez Servién por otorgar dicho subsidio, una vez que mejoren las 
condiciones de salud ante la emergencia causada por el Covid-19. (...) En días anteriores, la SEDESOQ informó de la 
entrega del apoyo correspondiente al segundo periodo del año, quedando fuera 77 mil estudiantes debido a que no 
hay clases presenciales. (...) Alfredo Botello dijo que Rodrigo Ruiz, titular de la SEJUVE ha tenido reuniones con 
jóvenes estudiantes quienes han explicado que sí están gastando en transporte público, pues hay actividades como 
prácticas o investigaciones que están llevando a cabo”. (EUQ 1 y 6) 
 
PROYECTAN CREAR UN “QUERÉTARO DEL FUTURO”  
Por Alheli Lara 
Querétaro no sólo encamina proyectos para crear ciudades del futuro sino que ha logrado atraer inversiones 
mundiales, así como a empresas con data center de primer mundo y tecnología de punta, coincidieron autoridades 
estatales. En entrevista, el gobernador Francisco Domínguez Servién, sostuvo que por lo menos cuatro de las 
compañías instaladas en el Estado compiten con Inglaterra, Brasil y España. (AM 3) 
 
SE SUMAN 19 DECESOS MÁS POR COVID 19 EN QUERÉTARO 
La SESEQ informó que este martes 19 personas que se encontraban hospitalizadas fallecieron a causa de Covid 19. 
Este día, indicó, se sumaron 264 casos de la enfermedad causada por el virus SARS CoV-2; se trata de 129 mujeres 
y 135 hombres, entre ellos uno de un año. Señaló que en la entidad se tiene un registro acumulado de 27 mil 437 
casos de Covid 19; mientras que el total de defunciones ascendió a mil 833 defunciones. Este martes se dio de alta 
sanitaria a 367 pacientes, con lo que se tiene un registro de 23 mil 751 altas. (N 3, Q, EQNO, AQ, CI) 
 
VACUNA CONTRA COVID-19 NO LLEGARÁ A QUERÉTARO EN PRIMERA MINISTRACIÓN 
La directora de Servicios de Salud de la Secretaría de Salud Estatal, Martina Pérez, dio a conocer que el estado de 
Querétaro no recibirá vacunas contra Covid-19. Esto como parte de la primera ministración de dosis que llegarán 
al país. “No tenemos notificado que a Querétaro le corresponda alguna cantidad específica, seguramente en la 
siguiente ministración”, explicó. (DQ 3, N 1 y 3, AM 4, EUQ 1 y 6, AQ, M, RQ) 
 
PREVÉN REPUNTES DE COVID-19 POR FIESTAS DE NAVIDAD EN QUERÉTARO 
La directora de Servicios de Salud de la Secretaría de Salud Estatal, Martina Pérez Rendón, advirtió que habría un 
repunte de casos confirmados de Covid-19 en el estado de Querétaro. Esto al concluir las fiestas de Navidad y Año 
Nuevo, si no se respetan las medidas sanitarias y se disminuye la movilidad. (DQ 1 y 3, N 1 y 3, AQ, RQ, EXQRO) 
 
SESEQ REQUIERE MÁS DE 9 MIL VACUNAS ANTI-COVID-19 PARA PERSONAL DE SALUD 
Por Anaid Mendoza  
En la entidad se necesitan por lo menos 9 mil 147 vacunas anti-Covid-19 para aplicar al personal de la Seseq que 
está en la primera línea de batalla contra el coronavirus, declaró la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, 
al señalar que aún no tienen notificación de que a Querétaro le corresponda alguna cantidad de las primeras 250 
mil dosis que llegarán a México. (CQRO 1 y 3) 
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DIF ESTATAL CONCLUYE CON LAS POSADAS NAVIDEÑAS, UNA NAVIDAD DIFERENTE 
La Presidenta del Patronato del SEDIF, Karina Castro de Domínguez, estuvo en los municipios de Tolimán, 
Peñamiller, Landa de Matamoros, Arroyo Seco y Jalpan de Serra, donde se otorgaron pantallas, bicicletas, balones 
de futbol, balones de basquetbol, avalanchas, celulares, tabletas electrónicas, triciclos, patines scooter, parrillas de 
gas, bocinas, equipos de cómputo y paquetes alimentarios que mejorarán la calidad de vida de la niñez y población 
más vulnerable. (N 4VS, Q24-7, N 8, EQNO, LDH) 
 
EL 20 DE DICIEMBRE LÍMITE PARA PAGO DE AGUINALDO EN QUERÉTARO 
Por Silvia Chávez 
Mario Ramírez, Secretario del Trabajo, informó que las empresas y los patrones tienen hasta el 20 de diciembre 
como fecha límite para hacer el pago del aguinaldo a sus trabajadores. “El pago de esta prestación que establece el 
artículo 87 de la Ley Federal del Trabajo como fecha última para el pago de esta prestación que son 15 días de 
salario por el año prestador del servicio o su parte proporcional”, añadió. (RQ) 
 
EMPLEOS HAY, LO QUE NO HAY SON GANAS DE TRABAJAR… 
Por Miriam Villarreal 
La Secretaría del Trabajo, a través de su página oficial, dio a conocer que a la segunda quincena de diciembre se 
han publicado mil 725 vacantes en el periódico de ofertas de empleo, con el objetivo de seguir generando más 
oportunidades para los queretanos. La dependencia destacó que este tipo de esquemas son el resultado del 
constante trabajo en equipo, mediante la vinculación del sector productivo con las autoridades. (RQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
PESE A RECORTE FEDERAL SE MANTENDRÁN PROGRAMAS DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
Debido a las reducciones de participaciones federales, el presupuesto de egresos del 2021 (de 4 mil 808 millones 
de pesos) del municipio de Querétaro tiene disminución en partidas económicas que se destinarán para obras y 
proyectos, de por lo menos 200 millones de pesos, aunque no se eliminarán ni reducirán programas y si se 
aumentarán servicios, informaron en conjunto el presidente municipal, Luis Nava, y el secretario de finanzas, 
Francisco Martínez. (AM 13, RQNXN)  
 
APRUEBA CABILDO DE QUERÉTARO UN PRESUPUESTO DE 4 MIL 808 MDP 
En Sesión Ordinaria de Cabildo se aprobó por mayoría de votos el Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 
2021 del Municipio de Querétaro, mismo que asciende a cuatro mil 808 millones de pesos y que a decir del 
Presidente Municipal, Luis Bernardo Nava se trata de un presupuesto austero, pero responsable que permitirá el 
funcionamiento adecuado de los servicios y programas, e incluso dijo, permitirá crear nuevos a favor de las y los 
queretanos. (N 1 y 2, EQNO) 
 
APRUEBAN PRESUPUESTO DE EGRESOS CON REDUCCIÓN DEL 3.5%  
El Ayuntamiento de Querétaro aprobó el presupuesto de egresos 2021 del municipio de Querétaro, equivalente a 4 
mil 808 millones de pesos que es 3.5 por ciento menos al presupuesto de 2021, es decir, 172 millones de pesos. El 
alcalde, Luis Nava, mencionó que la propuesta es austera y responsable, planeada desde la perspectiva que permita 
garantizar el funcionamiento de los servicios públicos y de los programas, incluso creando nuevos, además de que 
considera una contracción derivado de la reducción de transferencias federales. (DQ 8, EUQ 1 y 4, RQNXN, EXQRO, 
LDH) 
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FORTALECEN DESARROLLO ESTATAL 
Enrique Vega, exhortó a consultar herramientas como QROBOT, desarrollada por la Administración estatal, la cual 
brinda información médica y psicológica. (AM 8) 
 
FORTALECEN DESARROLLO ESTATAL 
Roberto Sosa, encabezó la entrega de la nueva vialidad Mirador del Cimatario, la cual tiene una inversión cercana a 
los 9.5 millones de pesos. (AM 8) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
RASURAN 32 MDP A LA UAQ 
La Rectora informó  que será en enero cuando se reúna la Comisión de Presupuesto de la Universidad, y se 
reestructure el presupuesto universitario, para posteriormente presentarlo en el Consejo para su aprobación final. 
La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Dra. Teresa García Gasca afirmó que el presupuesto 
que otorgó el estado a la Institución por un monto de 891 millones de pesos estuvo por debajo de lo solicitado por 
la Máxima Casa de Estudios del estado, que fue de 923 millones de pesos; lo que significa  cerca de 32 millones de 
pesos menos. (PA, DQ 7, EUQ 1 y 4) 
 
NO LLEGÓ GOBIERNO A CITA CON LA FEUQ 
Por Alejandro Payán 
Autoridades estatales no asistieron a la reunión con estudiantes de diversas facultades y la FEUQ para atender la 
inquietud sobre la suspensión temporal del programa de subsidio al transporte durante la pandemia. Emmanel 
Contreras, presidente de la FEUQ, informó que acudieron a la reunión representantes de diferentes asociaciones 
estudiantiles y se había confirmado la asistencia de dependencias estatales, pero finalmente ninguna llegó. (DQ 7) 
 
ESTUDIANTES FIJARÁN POSTURA EN CONSEJO UNIVERSITARIO SOBRE APOYO AL TRANSPORTE 
“De una manera u otra, nuestra voz se va a escuchar”, advirtieron integrantes de la FEUQ tras haber sido 
“plantados” por las autoridades estatales con quienes este martes se reunirían para hablar sobre el retiro al apoyo 
al transporte público, por lo que este jueves fijarán un posicionamiento durante la sesión del Consejo Universitario 
de la UAQ. Emmanuel Contreras, presidente de la FEUQ, dijo que junto con las otras representaciones analizarán 
las acciones a seguir, porque el hecho de que no haya acudido ninguna autoridad a la reunión les causa molestia en 
las diferentes representaciones. (CQRO 4) 
 
APLAUSOS PARA RABELL Y SERVÍN  
“El actor, cuando fallece, vive en la memoria de todos lo demás”, expresó Franco Vega, durante el sentido homenaje 
a los recientemente fallecidos Juan Servín y Francisco Rabell, que tuvo como marco el histórico Mesón de Cómicos 
de la Legua de la UAQ. (...) El emotivo protocolo fue encabezado por la rectora de la UAQ, Teresa García, quien 
reconoció el gran legado que dejaron tanto Juan Servín como Paco Rabell a las nuevas generaciones de actores y a 
la historia del teatro en Querétaro. (...) Así mismo, Paulina Aguado, titular de la SECULT y su homóloga del 
gobierno capitalino, Andrea Avendaño, exaltaron en sus respectivas elegías la buena disposición personal y 
profesional de los homenajeados, tanto arriba como debajo de los escenarios y señalaron la importancia de ambas 
trayectorias en el quehacer cultural y teatral de Querétaro. (N 1 y 8, EUQ 1 y 9, EQNO, LDH) 
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JORGE CAMACHO ES NOMBRADO NUEVO PRESIDENTE DE COPARMEX QUERÉTARO 
El Consejo Directivo de Coparmex Querétaro eligió por unanimidad a Jorge Camacho Ortega como nuevo 
presidente de Coparmex Querétaro para el periodo 2020 – 2021, en sustitución de Lorena Jiménez Salcedo, quien 
fungió como presidenta de este organismo de diciembre de 2017 al 15 de diciembre de 2020. (N 4, AM 3, CQRO 5, 
EQNO, CI)  
 
BATALLAN EMPRESAS PARA PAGO DE AGUINALDOS EN QUERÉTARO: RIVADENEYRA 
Por Guadalupe Jiménez 
El presidente en Querétaro de la CANACINTRA, Jorge Rivadeneyra Díaz, admitió que algunas empresas agremiadas 
están sufriendo condiciones muy adversas, en el pago de la prestación del aguinaldo, recordando que las empresas 
tienen como fecha límite este 15 de diciembre. (RQ) 
 
PAGO DE AGUINALDO VA EN 95%: CANACINTRA 
Por Zulema López  
Cumplieron ya con el pago del aguinaldo entre 85% y 95% de las empresas agremiadas a la delegación Querétaro 
de la Canacintra, mientras que las restantes tuvieron que negociar con sus trabajadores para cumplirles de manera 
posterior, informó Jorge Rivadeneyra, presidente del organismo. Son más de mil 200 las industrias agremiadas a la 
Canacintra, de ahí que entre mil 20 y mil 140 son las que ya cumplieron con tiempo el pago de esa obligación 
patronal. (EUQ 2) 
 
EL SAT CERRARÁ EN PERIODO NAVIDEÑO 
El Servicio de Administración Tributaria anunció diversos cambios en horarios y fecha a partir del 21 de 
diciembre, y el cierre en periodo navideño, El horario será de lunes a viernes de 10:00 a 14:00 horas, con 
excepción de los días 24, 25 y 31 de diciembre de 2020, que permaneceremos cerrados. (Q, AQ) 
 
FALSIFICAN CARTA DE SIUROB Y TAPIA 
La ecologista Pamela Siurob y el activista Fernando Tapia denunciaron ante la Fiscalía General del Estado la 
publicación de una carta en redes sociales que hace uso de sus nombres para dar pie a una guerra sucia en su lucha 
por la defensa de zonas naturales protegidas en Querétaro. (DQ 2) 
 
DESTACA QUERÉTARO EN CUMPLIMIENTO DE CONTABILIDAD GUBERNAMENTAL 
Por Tina Hernández  
El estado de Querétaro se posicionó en el séptimo lugar en el mapa nacional respecto al Cumplimiento 
Contabilidad Gubernamental, con 94.4% de desempeño, es decir 16.4 puntos porcentuales superior a la media 
nacional que se ubicó en 78%. (N 4) 
 
CURSOS EMPODERAN A LAS MUJERES: IMM 
A efecto de empoderar a las mujeres, la Coordinación de Redes del Instituto Municipal de la Mujer (IMM) imparte 
cursos enfocados a enseñarlas a producir artículos para comercializar y, de esta manera, puedan obtener ingresos 
para ellas y sus familias, precisó la directora de este organismo, Catalina Calva Corona. (ESSJR 6) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
COLUMNA ELECCIONES 2021, UNA ELECCIÓN TERCIADA 
De acuerdo con el diagnóstico que hacen en Redes Sociales Progresistas el proceso electoral 2021 tendrá 
coyunturas muy diferentes a anteriores elecciones; el desgaste en el ejercicio de gobierno no solo es estatal, 
también federal, que han sufrido los embates de los grupos de poder que no coinciden con los modos y las formas 
de gobernar. Existe una falsa percepción, que es fomentada desde los grupos de poder, donde los escenarios 
previstos para Querétaro han querido ser encuadrados a una elección de un solo binomio entre PAN y Morena, así 
lo demuestran las encuestas, el círculo rojo y las columnas políticas, pensando, erróneamente, que los diferentes 
factores que influyen en un proceso no jugarán en esta ocasión. Nada más equivocado, sería de entrada una mala 
estrategia que solo abona a una polarización de la sociedad y por tanto del voto, este escenario mantendría al vilo a 
los dos partidos y bajo esta circunstancia cualquiera de los dos podría ganar en el último momento. 
Aparentemente obligan a los demás partidos a ser solo espectadores. Lo que es falso, no todos los demás partidos 
van a quedarse inmóviles ante la “polarización” de la elección de gobernador. En algunos partidos, principalmente 
en Redes Sociales Progresistas, tiene claro que “No es que otros partidos no participen en el proceso, lo que orilla a 
esta situación es que las demás fuerzas políticas procesen candidaturas de bajo perfil solo para cubrir un requisito 
y no para competir realmente o sean partícipes de una alianza, coalición o candidatura común”. Ulises Gómez de la 
Rosa, dirigente local de RSP, sabe que la dispersión del voto es otro factor que abona a esta circunstancia, serán 10 
partidos nacionales y uno local los que compitan en 2021, ante esto el panorama no es muy halagador para el 
ciudadano, porque se experimentará una fragmentación del voto que se diluirá en pequeños porcentajes de 
votación que no tendrán impacto en el resultado final y el voto duro de los partidotes será el único factor que 
definirá el resultado final. Para que lo anterior se dé, este proceso deberá tener como únicas características de 
trabajo la estrategia y la movilización como elementos sobre los cuales caminará la elección, e inmerso dentro de 
la estrategia estarán las campañas aire, que a través de las diversas plataformas y medios de comunicación habrán 
de desarrollarse. De todo esto se desprende la urgente necesidad de que el voto no se concentre en los dos bloques 
que a nivel nacional se han estado armando, por un lado, la alianza Morena-PVEM-PT y por el otro lado PAN-PRI-
PRD. Sin embrago estas están siendo difícil procesar a nivel local, al parecer irán por separado y en algunos casos 
con alianzas de facto. Ambas son antinatura y los fines igual de perversos de un lado y del otro. Lo anterior solo 
refleja un pragmatismo sin soporte ideológico, la primera con el único fin de aferrase al poder, mantener control 
sobre la Cámara de Diputados y extenderse a los estados, y la segunda ganar espacios que le permitan truncar el 
proyecto de López Obrador generando un bloque opositor que controle el presupuesto nacional. Lo hemos dicho 
recio y quedito en este espacio: De ahí la importancia de que surja una tercera vía construida con partidos de más 
identidad ideológica o asumida por un solo partido, que aunque aparentemente no tenga posibilidades de ganar, 
parta de entrada la elección en tercios, saliendo de arranque entre un 8 o 10% de la intención del voto y estaría 
administrando los diferentes momentos de la elección esperando la oportunidad de irse al frente interpretando 
adecuadamente el humor social; sería muy peligroso para la democracia que solo un binomio jugará en la elección, 
alimentando las erróneas teorías de que solo debería de haber dos partido políticos, con un discurso maniqueísta 
de que todos se agrupan en conservadores o liberales. De surgir esa opción, con los partidos nuevos que serían la 
única posibilidad existente, el resultado sería impactado de forma diferente, las coyunturas estarían presentes 
durante todo el proceso y las posibilidades de cambiar el resultado final sería muy alta. 
 
http://www.elmunicipalqro.com/columnas/elecciones-2021-una-eleccion-terciada/ 
 
 

http://www.elmunicipalqro.com/municipios/reconoce-st-a-trabajadores-agricolas-de-queretaro/
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EXPEDIENTE Q - TIEMPOS 
Por Adán Olvera 
No es por ser catastrófico, pero los hechos de violencia en el país van a aumentar. Y es que la estrategia de 
seguridad en el país lejos de mejorar va en franco descenso y lo dicen las mediciones nacionales. Los recortes en 
materia de seguridad se notarán el año entrante de manera importante y lo más complicado es que la estrategia 
nacional es precisamente apostar a otras obras que son de relumbrón. Para las entidades como Querétaro, el tema 
de la seguridad es un asunto que se atiende con sus limitaciones y con las noticias que lamentablemente se dan 
cuando hay hechos delictivos la percepción de seguridad sufre un deterioro. En esas andamos y se dan horas 
violentas que ha vivido Querétaro, luego de que en El Marqués se diera a conocer que en la zona del barrio de La 
Campana, de la comunidad de Saldarriaga, 3 hombres perdieron la vida tras un ataque directo a balazos durante 
un altercado. Fue por la noche de este lunes cuando las tres víctimas se encontraban al exterior de un domicilio y a 
decir de testigos, hubo un altercado y de inmediato se escucharon varias detonaciones; ahí quedaron tendidos los 
3 cuerpos de jóvenes. También en San Juan del Río se dio un ataque a balazos al exterior de un predio al pie de la 
autopista 57 donde sujetos a bordo de camionetas llegaron a la altura del kilómetro 149 y abrieron fuego en contra 
de tres hombres, provocándose lesiones, para después darse a la fuga. Habitantes de la zona dieron aviso a los 
cuerpos de emergencia, ante la lamentable escena que deja a los habitantes con esa sensación de falta de 
seguridad; la sociedad tiene elementos suficientes para participar con las tareas de seguridad que le correspondan 
para dar parte a las autoridades y exigir se cumpla con la tarea. Seis decesos en un día impactan y hay que cuidar lo 
que tenemos. DE REBOTE. En el PRI el que pega de brincos de felicidad es el dirigente Paul Ospital, que ahora con 
las nuevas determinaciones de las autoridades electorales puede y podrá ser candidato al gobierno del estado por 
este partido. La paridad obligada podrá esperar. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
ANSIAS. Aunque el límite fijado es el 7 de febrero, en el partido Morena los aspirantes esperan que este fin de 
semana les digan, cuando menos, quiénes pasan a la ronda final de 4 contendientes en la encuesta para ser 
candidato a gobernador. Presuntamente llevan mano Gilberto Herrera, Juan José Jiménez y Celia Maya, pero 
cualquiera que sea la decisión, habrá muchos heridos y divisionismo. PLEITOS. . Con más de una docena de 
aspirantes registrados y sin liderazgo real en el partido, las cosas no pintan bien en Querétaro para el partido de la 
4T, y el escenario parece listo para que la postulación recaiga en una mujer, probablemente de nuevo Celia Maya, 
para darle mayor prioridad a la lucha por las diputaciones federales. SACRIFICIO. La exmagistrada es la única con 
respaldo real desde Palacio Nacional, pues AMLO la ha propuesto en dos ocasiones para cargos de relevancia 
nacional, y su nominación a la gubernatura ayudaría a cumplir la orden del Tribunal Electoral federal a los partidos 
de postular a por lo menos 7 mujeres. Sería la segunda vez que maya juegue “de sacrificio”. (DQ) 
  
LA GRABADORA / GRABANDO… 
Por Joaquín San Román 
Lástima que se olvidó ya la historia que marcó una época en la historia política de México, la era de “El Tapado”. 
Ahora en Querétaro todos están ya re destapados todos los “pre”, que en poco tiempo ya serán candidatos a la 
gubernatura. Que tiempos aquéllos en que Mauricio Kuri o el doctor Gilberto Herrera Ruíz hubieran sido los 
“tapados” de sus institutos políticos, el PAN y Morena. No incluyo a nadie del PRI, porque sea quien sea no llegará a 
la gran final en las elecciones. El próximo gobernador de Querétaro está sólo entre los 2 primeros. Aquí la historia 
de “El Tapado”. En 1957 siendo presidente Ruíz Cortines, por supuesto priista, una marca de cigarrillos encargó al 
genial caricaturista Abel Quezada, del periódico Excélsior, una campaña publicitaria de los cigarrillos Elegantes. 
Con su imaginación y talento, el “monero” Quezada creó a través de una serie de parodias, o sea caricaturizando al 
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famoso “Tapado”, que era una bolsa de papel estraza que tapaba una cara donde, con aberturas, se le veían sus 
ojos, su boca y una mano, con la cual, en sus dedos, llevaba un cigarrillo “Elegantes”, en el texto de la caricatura se 
leía: “El Tapado fuma Elegantes”. Así se inició, por algunos sexenios, la leyenda de “El Tapado”, que era el favorito 
del presidente en turno para nombrarlo su sucesor. Hoy están más que destapados los que anhelan, suspiran, 
quieren, ambicionan, ansían “llevar a Querétaro a la prosperidad”. Seremos testigos de los discursos y promesas de 
campaña de cada seis años, de los buenos propósitos y propuestas para un mejor estado. Escucharemos a 
Mauricio, Gilberto, Paul o Hugo y otros u otras insistir, machacar en ofrecer obras y acciones que solo realizará 
algunas el o la que elijamos los ciudadanos, y ofrecerán muchas otras acciones que nunca ejecutará el o la 
preciso(a), que son, en ocasiones, imposibles de cumplir por varias razones, entre otras los $$$ dineros. Habrá que 
mencionar que en nuestro estado, Querétaro, desde hace varios sexenios no hay tapados, y mucho menos fuman 
Elegantes, esos cigarrillos desparecieron hace muchos años, ya que muchos que han sido candidatos(as) no fuman 
o fumaban. Ya como gobernadores Camacho Guzmán, Nacho Loyola, Pepé Calzada, en ocasiones Pancho que 
disfrutaban y/o disfrutan sus aromáticos puros, Garrido fumaba cigarrillos. Los dos “destapados” Mauricio y 
Gilberto no fuman. Asimismo, reconozcamos que desde el gobernante Manuel González de Cosío que junto con el 
empresario Bernardo Quintana inició la industrialización de Querétaro, cada uno de los gobernadores han hecho 
obras que han beneficiado a todo el estado. Lo más importante es que cada uno de ellos, han sido los principales 
promotores que han convertido a Querétaro en una las entidades más pujantes en la industria, destacando los 
clúster aeronáutico, automotriz, metalmecánica y manufacturera. Aunque también es justo reconocer el esfuerzo 
en el tema turístico que ha colocado a la capital como un destino no playero preferido antes de la pandemia, así 
como un estado preferido por familias para radicar. OFF THE RECORD… A que época añorada, qué tiempos 
aquellos señor Don Simón de “El Tapado”. (DQ) 
 
UNA VISIÓN DESDE QUERÉTARO | UN SECTOR EMPRESARIAL FUERTE PARA FINCAR EL DESARROLLO 
Por Sen. Juan José Jiménez 
En la visión del Querétaro transformado y pleno de oportunidades para todos que defendemos quienes, desde 
siempre, hemos buscado impulsar el cambio real y sustentado que nuestro estado merece, un sector ha 
permanecido de forma constante, en nuestra especial consideración para afianzar, en colaboración con las 
autoridades y la población, las bases del desarrollo integral del estado: el sector empresarial. En Querétaro, como 
en otras partes de nuestro país, las y los buenos empresarios son quienes, a través de emprendimiento, de la 
inversión y de una amplia concepción de desarrollo incluyente, han cimentado la vida productiva y han apoyado a 
la sociedad a enfrentar, incluso, las consecuencias de las malas políticas públicas aplicadas por gobiernos 
ineficientes y corruptos, cuyas acciones dañaron de forma significativa las expectativas de crecimiento personal y 
gremial de infinidad de personas a lo largo de los años. Sin duda el trabajo del sector empresarial es vital para 
lograr cualquier transformación que se requiera en Querétaro y en todo México, porque dicha dinámica productiva 
y, particularmente, la apertura de fuentes de empleo inherente a su actividad, son elementales para lograr la 
estabilidad social a la que aspira cualquier estado y, por supuesto, nuestro país. En Querétaro, actualmente, existen 
142 mil empresas entre MiPyMes, PyMes y de mayor tamaño que representan cientos de miles de empleos y cuyos 
propietarios, asociados, proveedores, colaboradores y clientes, demandan que se trabaje de forma cercana a ellos, 
y ser considerados en cualquier programa o estrategia futura tendiente a generar beneficios a la sociedad y a 
crecer de forma sostenida. Desgraciadamente, décadas de pésimas administraciones estatales han impactado de 
forma negativa y severa en todos los rubros de las estructura social y económica del estado, incluyendo el sector 
empresarial, que perdió, con justa razón, la confianza en las autoridades locales, y, sobre todo, corre el riesgo de 
sufrir aún mayor daño ante la recurrencia de los errores cometidos por gente que, lo sabemos, debe irse ya y dejar 
de dañar a Querétaro y a quienes confiaron y siguen confiando en nuestro estado al invertir y generar de 
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desarrollo. Hoy, como sabemos, casi un tercio de la población del estado, más de 700 mil personas, vive en 
condiciones de pobreza producto de todo lo que se hizo mal durante tanto tiempo. Para poder revertir esa 
condición y establecer un piso más parejo, con igualdad de oportunidades y fincar el desarrollo sustentable, es 
preciso contar con un sector empresarial fuerte, consolidado, que tenga confianza en las instituciones y se sume a 
la construcción de un Querétaro mejor para el futuro. Lograrlo requiere asumir el reto de recuperarnos de las 
consecuencias que nos dejaron tantos años de desgobierno, a las que se sumaron situaciones como la que vivimos 
en todo el mundo durante este difícil año o el aumento de los índices de inseguridad en casi todas sus 
representaciones y, por supuesto, el decrecimiento económico que ya sufría Querétaro desde antes de la pandemia 
y que se agravó de forma dramática durante los últimos meses. Así, la agenda de trabajo deberá buscar opciones de 
solución a estos y muchos otros problemas generados por cuestiones ajenas a su desempeño empresarial. Por ello, 
los representantes populares y quienes encabecen la apuesta por el cambio definitivo del estado y su integración al 
proceso transformador que ya vive México, deberán trabajar de forma cercana y a colaborar con las y los 
empresarios queretanos en la búsqueda de soluciones y opciones de crecimiento integral, algo que no es, ajeno a la 
Cuarta Transformación como algunos han querido hacer creer. Así, vamos por un Querétaro en donde exista 
seguridad patrimonial, cero corrupción, respeto irrestricto al Estado de Derecho y se brinden facilidades de 
establecimiento de empresas, buscando que la derrama económica que generan estas, y los beneficios que 
provienen de ella, alcancen como nunca a más y más personas, permitiéndonos reducir la brecha social que 
Querétaro no se merece. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
EVALÚA SEP AVANCES DE LEEN. En un encuentro virtual, el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma 
Barragán, revisó los avances del programa La Escuela es Nuestra (LEEN), con el que se destinan recursos, de 
manera directa, a la comunidad escolar para el mejoramiento de la infraestructura de sus escuelas, con lo que ya se 
han beneficiado 51 mil 799 planteles públicos de Educación Básica, desde su creación el 3 de octubre de 2019. 
AUTORIDADES NO ACUDE A LLAMADO UNIVERSITARIO. Ayer, las autoridades estatales no acudieron al 
llamado que hizo la Federación de Estudiantes Universitarios de Querétaro para dialogar sobre la reactivación del 
subsidio económico para transporte público de los alumnos. La FEUQ hará un posicionamiento estudiantil en la 
siguiente sesión del Consejo Universitario, para exigir una nueva fecha para entablar una mesa de diálogo y buscar 
la reactivación de este apoyo. SE PERFILA GILBERTO HERRERA. A pesar de que aún no se da a conocer quién 
obtendrá el registro por parte de Morena para competir por la gubernatura del Estado, diversos funcionarios del 
partido han expresado su apoyo al senador Gilberto Herrera. Parece que será el abanderado, si es que no pasa algo 
extraordinario. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
FALLECE EL TESORERO DEL PAN ESTATAL. Ayer, nos cuentan, los militantes del Partido Acción Nacional 
estuvieron de luto, debido a que se informó del fallecimiento de quien por más de diez años se desempeñará como 
su tesorero. Erasmo García Miranda se adelantó en el camino, por lo que diversos actores, nos cuentan, entre ellos 
el gobernador Francisco Domínguez Servién, el senador Mauricio Kuri Gonzákez y el secretario de Educación, 
Alfredo Botello, lamentaron el hecho y además expresaron sus condolencias a la familia del finado y también a la 
militancia panista de Querétaro que perdió a un amigo y también a un valioso dirigente. ¡Descanse en paz! ¿QUÉ 
VIENE PARA MARÍA ALEMÁ? AYER CONCLUYÓ SU TRABAJO LEGISLATIVO DE ESTE AÑO. Ayer fue la última 
reunión plenaria en San Lázaro, en lo que corresponde al actual periodo de sesiones de la Cámara de Diputados. La 
legisladora queretana María Alemán comentó que se vienen muchas reformas e iniciativas para el próximo año, el 
cual estará marcado por las elecciones y todo indica que la joven diputada Alemán aparecerá en la boleta electoral 
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como candidata del PRI a la alcaldía de Querétaro, hoy gobernada por el PAN con Luis Nava, que todo apunta 
buscará la reelección. Por ello es todo una incógnita el posible regreso de la priista al trabajo legislativo, que se 
reiniciará hasta el mes de febrero. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
UAQ REALIZA HOMENAJE PÓSTUMO A JUAN SERVÍN Y PACO RABELL. La Universidad Autónoma de Querétaro 
(UAQ) realizó un homenaje póstumo a los recientemente fallecidos Juan Servín Muñoz y Francisco Rabell, el cual 
tuvo como marco el histórico Mesón de Cómicos de la Legua de la universidad. La institución de educación 
superior informó que familiares, exdirectores y autoridades de la cultura se reunieron para dar un último adiós a 
dos de los pilares fundadores de esta agrupación teatral universitaria que, con 61 años de trayectoria, es la más 
antigua de toda América Latina. En el evento, la rectora de la máxima casa de estudios del estado, Teresa García 
Gasca, reconoció el gran legado que dejaron tanto Juan Servín como Paco Rabell a las nuevas generaciones de 
actores y a la historia del teatro en Querétaro. RESTAURANTEROS INSISTIRÁN EN ABRIR LOS DOMINGOS. El 
presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados en Querétaro, 
Octavio Mata Rivera, informó que, nuevamente, solicitarán al Comité Técnico en Salud del estado la autorización 
para abrir los domingos, sin venta de alcohol y hasta la seis de la tarde. Luego de destacar que no pueden caer en 
exceso de confianza ni sobrepasar los límites establecidos por la autoridad, destacó que en “el sector restaurantero 
hacemos bien las cosas, cumplimos con los protocolos, son espacios seguros, son espacios donde pueden estar con 
la familia, son espacios donde pueden estar con los amigos y no tener ningún problema”. (CQRO)  
 
PULSO - EL AVISPERO FEMINISTA, EN PIE DE LUCHA 
Por Andrés González 
El confuso pronunciamiento del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación TEPJF sobre la aplicación de 
género total para las elecciones del proceso electoral 2021 – el periódico Reforma tildó la plenaria de este tribunal 
el que “en una votación confusa, debido a la errática conducción del magistrado Vargas…” – vino a ampliar la duda 
a los partidos políticos de todo el país, pero también a levantar, y estas sin duda alguna, el avispero a las guerreras 
feministas en todos los estados y a muchas mujeres que sin estar organizadas en asociaciones, consideran que les 
volvieron a dar “atole con el dedo”. Y son el voto más numeroso del país. Por lo pronto, algunos partidos ya están 
dando color sobre el tema o bien se anticiparon a la intención manifiesta del poder, al meter las manos en 
instituciones que deberían ser constitucionalmente independientes, pero que ahora, con esa confusión, han 
propiciado una mayor división del país mismo. Y todo en la antesala de un proceso electoral. Así y en estos días, el 
partido Morena ya se adelantó con la propuesta de cuatro mujeres como candidatas para igual número de estados 
– Campeche, Nuevo León, Baja California y Tlaxcala – y se ocuparía en el resto de la semana, en por lo menos otras 
tres, para cubrir la recomendación del TEPJF y de hasta, rebasarla. Querétaro está en ese trance. Sobre lo mismo, el 
partido Fuerza Social por México o FxM como es la nueva propuesta, ya decidió que las 300 diputaciones federales 
para la Cámara Baja, irán mujeres, en todos los estados del país. Aquí este partido ya tiene listos los nombres. 
Otros partidos, como Acción Nacional, no han tenido ningún pronunciamiento oficial sobre este particular, aun 
cuando el gobierno local no incluyó en el presupuesto del 2021 el pedimento del llamado “Salario Rosa” que 
beneficiaría a las amas de casa de este estado. Tampoco el PRI ha emitido comunicado al respecto, muy a pesar de 
que de este instituto partió lo del llamado “Salario Rosa”. A estos dos institutos políticos, el confuso resolutivo del 
TEPJF también les amplió la duda. En torno a esto, tres de las organizaciones feministas más fuertes a nivel 
nacional y con presencia desde luego en Querétaro, “La Red Nacional de las Mujeres Defensoras de la Paridad en 
Todo” en la que se ubica a la queretana Josefina Meza y la ducha licenciada en derechos de la mujer, maestra Janet 
Angélica Tamayo, igualmente queretana pero que también integra a por lo menos otras diez mil mujeres en todo el 
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país; a la Organización “Mujer…es Todo” y la ruda agrupación “50+1” manifestaron a este columnista que “la mano 
que mece la cuna del poder se metió al TEPJF…a lo más profundo” y sagrado de estas dos instituciones, INE y 
TEPJF, que deberían ser independientes. Y amenazaron – y lo van a cumplir – “que ahora serán guerras sin 
cuartel”. “Vamos a impugnar todo. Y todo lo vamos a judicializar” dijo la guerrera feminista Josefina Vargas. Y es 
que la confusión y enredo partió – también a posteriori de su plenaria – desde el seno mismo del TEPJF. Porque 
Janine Otálora Malassis magistrada de la misma, había defendido esa paridad total, porque “en momento alguno se 
determinó que ello sería en la medida de lo posible, ni en atención a las disposiciones internas de los partidos”; 
mientras que el magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, expresó vía twitter que “se acordó por mayoría – no por 
unanimidad – vincular directamente a los partidos políticos para que en estas elecciones postulen al menos siete 
mujeres en sus candidaturas a las gubernaturas, respetando el principio de paridad de género”, para recomendar 
tanto a los legisladores federales como a la legislaturas estatales, legislar sobre este particular en las elecciones 
que vienen después del 21. Y concretamente para esta paridad de género en las gubernaturas. Así, el presidente de 
la Sala Superior del TEPJF se hace como que no oye. Y con este enredo, lo menos que se puede esperar es una lluvia 
de impugnaciones en los 15 estados del país que tienen contienda para gobernador, sobre este “confuso” 
resolutivo. Los que se supone que saben de leyes, se enredan entre las redes de las mismas, cuando a ellos solo 
restaría cumplirlas, ad pedem literae. No lo hicieron así. Por eso regresan la “papa caliente” a las cámaras, tanto a 
la federal como a las locales y que definan lo que se va a legislar en elecciones posteriores a las del 2021. Pero y en 
tanto… ¿Qué van a hacer en estas elecciones del año que ya se asoma? (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
ATAQUES. No es que se haya calentado la plaza, hechos de sangre siempre los ha habido. Dos triples asesinatos en 
dos días, en El Marqués y en San Juan de Río con un comando uniformado… pues sí dan a pensar, que la lucha es 
contra el Covid y por la seguridad. No podemos bajar la guardia. (N 1) 
 
FUEGO AMIGO / EN SOLEMNE  MISA 
Celebrada el lunes en la Catedral Basílica Menor de Durango, el  Nuncio Apostólico Franco Coppola impuso el Palio 
Arzobispal sobre los hombros del ex Obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, nombrado hace ya más 
de un año como Arzobispo por el Papa Francisco. El Palio es un ornamento litúrgico. símbolo de pastoreo que 
recuerda al recipiendario su responsabilidad de cargar con sus ovejas. La entrega la hace habitualmente el Sumo 
Pontífice en Roma, pero a causa de la pandemia tuvo que realizarse a través de su representante. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
ACTIVO EL CASO DE LOZOYA Y EX SENADORES: SANTIAGO. ”No importa si son gobernadores” asegura Nieto. 
Sergio Borbolla no ayuda a la unidad de Morena. Dos ejecuciones con 6 muertos en sólo 24 horas. Ya salieron 6 
candidat@s publicados en Tablero. Corte de caja. A dos años del gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el queretano Santiago Nieto Castillo, hizo un balance con La Jornada sobre las acciones emprendidas por 
la Unidad de Inteligencia Financiera en materia de combate a la corrupción, particularmente respecto de la 
investigación a 70 personas presuntamente relacionadas con los sobornos a senadores para que votaran la 
reforma energética de Enrique Peña Nieto en 2013. Sobre el ex mandatario, señala que “no había posibilidades de 
que el Presidente no tuviera conocimiento de esta corrupción a alta escala que tuvimos en México”. Reveló que la 
información aportada por el ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex) Emilio Lozoya –señalado de participar en 
la red de sobornos de la firma brasileña Odebrecht y quien ofreció aportar información a las autoridades– permitió 
ampliar la investigación a 70 personas físicas y morales, entre ellas Luis Videgaray, ex secretario de Hacienda, y 
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David Penchyna, quien fue senador durante la discusión de la reforma energética y dirigió el Infonavit en el último 
tramo del sexenio pasado. En estos momentos, subrayó, “tenemos un caso por la denuncia del señor Emilio Lozoya 
Austin. Lo que hacemos es tener un seguimiento puntual de las personas que son denunciadas”. Y agregó: “Setenta 
personas están siendo revisadas por nosotros. Tenemos casos en los que ya hay un análisis, en otros denuncia 
penal, vista administrativa, bloqueo de cuentas inclusive, y solicitudes ante la Fiscalía General de la República. Y así 
hemos estado desarrollando la investigación respecto de todas las personas involucradas en el proceso”. “No 
importa si son gobernadores o ex senadores, lo importante es que todas las personas que hayan participado en 
estos actos de corrupción sean sancionados por parte de las autoridades correspondientes”. Entre los 
gobernadores a que hace referencia SNC, está el queretano Francisco Domínguez, quien se ha querido desmarcar 
del asunto, pero cuyo nombre surge constantemente en las indagatorias, inclusive su domicilio particular, a donde 
llevaron dos maletas con efectivo, según declaraciones de testigos. En la amplia entrevista, Nieto Castillo expuso 
que hace dos años, cuando asumió la titularidad, encontró una Unidad de Inteligencia Financiera que servía para 
fines políticos, de presión a los opositores al gobierno de Peña Nieto, y era un mecanismo de extorsión que se 
complementaba con elementos de la (entonces) Seido (Subprocuraduría Especializada en Investigación de 
Delincuencia Organizada), actualmente privados de la libertad, que utilizaban la información de la UIF para 
actividades de extorsión a empresarios y a ciudadanos con flujo de efectivo importante. Relata que encontró listas 
de personas que eran investigadas, entre ellas periodistas. Se hacía, dijo, “un uso político de la institución para 
fines de carácter económico o de persecución política. El queretano Santiago Nieto menciona que anteriormente el 
trabajo en la Secretaría de la Función Pública o en la PGR estaba relacionado con personas de escasa importancia 
en la estructura orgánica de las instancias de gobierno. Hoy en día, aseguró, se sanciona a los dirigentes que 
fueron, si no autores materiales, sí autores intelectuales de los actos de corrupción, entre los que cita el desvío de 
recursos públicos del gasto social a través de universidades estatales, conocido como estafa maestra; o el desvío en 
varios gobiernos estatales al PRI, la llamada Operación Zafiro, o los sobornos pagados por la brasileña Odebrecht 
para financiar la campaña presidencial de Peña en 2012. Es decir, de la entrevista otorgada por Nieto Castillo a La 
Jornada se desprende que el caso de los sobornos a ex senadores por parte de Emilio Lozoya, no está ni cerca de 
ser cerrado, mucho menos de exonerar a nadie. De hecho, la UIF no exonera, presenta pruebas ante la FGR o un 
juez de control. Y es la instancia judicial la que determina quién es culpable o inocente. Nadie más. -OÍDO EN EL 
1810- Tache. No cayó muy bien en círculos morenistas la presencia en reuniones privadas del empresario Sergio 
Borbolla, quien fiel a su estilo, sobrado y altanero, ha ninguneado a más de un militante y/o suspirante, y no 
reconoce labor partidista ni política de quienes se han sentado a su mesa. Como diría don Jesús Reyes Heroles: La 
forma es fondo. El trato, independientemente que sea a una regidora o aspirante a alcaldesa, debe ser de respeto. 
 Se trata de unir, entiendo, no de dividir más de lo que ya está el partido del presidente de México. ¿O me equivoco? 
-¡PREEEPAREN!- Los candidatos. Morena ya ha anunciado a seis de sus 15 candidatas y candidatos a las 
gubernaturas en disputa en 2021: Sonora, Baja California, Baja California Sur, Campeche, Nuevo León y Tlaxcala, 
con Alfonso Durazo, María del Pilar, Víctor Castro Cosío, Layda Sansores, Clara Luz Flores y Lorena Cuéllar, 
respectivamente. Solo el primero, Durazo, electo por unanimidad, salió antes de las encuestas. Los seis, todos, 
están en el mapa publicado en el Tablero de PLAZA DE ARMAS hace casi un mes, el viernes 20 de noviembre. Seis 
de seis. Faltan nueve estados, entre ellos Querétaro. Por cierto en esa imagen, que reproducimos hoy en nuestra 
columna, aparece el senador Gilberto Herrera Ruiz. Y pronto habrá humo blanco. -¡AAAPUNTEN!- Otros datos. 
Ustedes perdonen que insista en el tema del Covid-19. El periódico Reforma publicó este martes 15 los municipios 
con más casos activos por cada 100 mil habitantes, de acuerdo con un análisis de la UNAM. Querétaro está en 
segundo lugar con 1,594. El primero es León con 1,738. Y después de nosotros Iztapala, Monterrey, Villahermosa y 
Puebla. Ya tomemos en serio la pandemia. Por favor. -¡FUEGO!-  Sueltan al león. En las últimas 24 horas se 
cometieron seis asesinatos con arma de fuego en el estado de Querétaro. La primera ejecución se dio durante la 
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madrugada en El Marqués: fueron asesinados dos hombres y una mujer afuera de su domicilio.  La segunda se 
produjo durante la mañana, en Palmillas. Ahí chocaron dos grupos criminales. En el sitio quedaron los cuerpos de 
tres personas. Ese es el nivel de inseguridad en Querétaro, más allá de las encuestas a modo y el coro fácil. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
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